
 ９日、５月に新しく編成された｢人口減少社会対策特別委員会｣の初会

合が行われました。｢人口減少｣に関する特別委員会は、2014年から２年ご

とに編成され、今回で５期目となります。 

 今回は、この特別委員会の名称が、｢人口減少対策｣から｢人口減少社会

対策｣に変わりました。この名称変更が基になったかどうかはともかく、

議論の内容にも変化が出てきました。 

 この日の委員会では、各委員が考えている今後の委員会の進め方や人

口減少社会対策について、レポートを発表し合い方向性を話し合いまし

た。 

 これまでのこの特別委員会では、｢人口が減っていろいろな問題が起

こってきている。そこで、人口減少に歯止めをかけて、増加に転じさせ

るにはどのような対策が必要か｣といったような議論を続けてきました。

しかし、この日の各委員からのレポートでは、｢人口が減少していくのは

やむを得ない。そのことに対応した行政としての施策を考えていかなく

てはならない｣というようなトーンでの発表が複数ありました。 

 人口が減少していることに目をつぶって、かつての人口に対応した施

策を続けていくことは正しくありません。社会のあり方を客観的に捉え

てそれに応じた施策を打ち出すことは大事なことです。 

 しかし、社会や市民生活に重大な問題をもたらす人口減少を、｢しかた

のないもの｣｢対策は無意味｣としてしまうことも正しくありません。 

 平良木議員は、｢人口の

減少も事実なので、それ

に対応した施策を打ち出

すことはもちろん大切

だ。しかし、同時に減少

に歯止めをかけ、増加に

転じさせる施策も並行し

て考えるべきで、後者の

比率を重視して議論すべ

きではないか｣と発言しま

した。今後の展開を注視

していく必要があります。 
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８
日
、
総
務
常
任
委
員
会
で｢(

仮
称)

地
域
独
自
の
予
算｣

に
つ
い
て
の
調
査
が

行
わ
れ
ま
し
た
。 

 

こ
の
予
算
は
、
こ
れ
ま
で
の｢

地
域
活

動
支
援
事
業｣

に
代
わ
る
も
の
と
し
て
中

川
市
長
の
打
ち
出
し
た
新
機
軸
の
一
つ

で
す
。
市
の
提
案
に
よ
る
と
、
特
徴
は

次
の
通
り
で
す
。 

◆
人
口
減
少
や
少
子
高
齢
化
な
ど
が
進

む
中
、
そ
れ
ぞ
れ
の
地
域
の
課
題
を

解
決
し
、
活
力
の
向
上
を
図
る
た
め

地
域
に
あ
っ
た
取
組
を
実
現
す
る
。 

◆
地
域
の
団
体
や
地
域
協
議
会
が
取
組

を
提
案
で
き
る
と
と
も
に
、
総
合
事

務
所
や
ま
ち
づ
く
り
セ
ン
タ
ー
が
、

木
田
庁
舎
の
各
課
等
と
同
じ
よ
う
に

予
算
を
要
求
で
き
る
よ
う
に
す
る
。 

◆
対
象
に
す
る
取
組
は
、
① 

地
域
資
源

を
活
用
し
た
新
た
な
収
入
源
や
雇
用

の
創
出
等
に
つ
な
が
る
取
組
と
、
②

地
域
で
の
暮
ら
し
や
す
さ
に
つ
な
が

る
助
け
合
い
等
の
取
組
の
２
つ
と
す

る
。 

◆
新
た
な
公
の
施
設
や
市
道
な
ど
の
イ

ン
フ
ラ
整
備
や
単
な
る
備
品
の
購

入
・
設
備
の
設
置
な
ど
、
地
域
の
活

動
が
伴
わ
な
い
取
組
、
公
の
施
設
の

建
設
や
修
繕
、
新
た
な
土
地
利
用
・

行
政
サ
ー
ビ
ス
等
を
市
に
求
め
る
た

め
に
行
う
取
組
は
対
象
に
し
な
い
。 

◆
地
域
の
団
体
に
対
し
て
市
が
補
助
金

を
支
出
す
る
場
合
は
、
補
助
率
の
上

限
を
10
分
の
７
と
す
る
。 

◆
こ
れ
ま
で
の｢

地
域
活
動
支
援
事
業｣

を
活
用
し
て
き
た
事
業
も
対

象
に
す
る
。 

 

審
議
で
は
、
委
員
か
ら

「
地
域
課
題
の
解
決
も
あ
る

が
、
そ
れ
よ
り
も
『
地
域

の
活
力
向
上
』
が
強
調
さ

れ
て
お
り
、
そ
の
目
的
に

従
っ
て
行
政
が
誘
導
す
る

の
で
は
な
い
か
」
な
ど
、

た
く
さ
ん
の
意
見
や
疑
問

が
出
さ
れ
、
長
時
間
の
や

り
と
り
と
な
り
ま
し
た
。 

 

こ
の
う
ち
、
橋
爪
議
員

は
次
の
点
を
た
だ
し
ま
し

た
。 

・
住
民
が
目
指
す
地
域
の
あ
り
方
や
将

来
像
が
ま
ず
あ
り
、
そ
の
実
現
の
た
め

の
取
組
が
提
案
さ
れ
る
べ
き
だ
が
、
目

指
す
地
域
像
が
な
い
ま
ま
な
の
で
、
行

政
の
考
え
る
「
あ
る
べ
き
地
域
活
力
」

に
合
わ
せ
ら
れ
る
の
で
は
な
い
か
。 

・
こ
れ
ま
で
の
「
地
域
活
動
支
援
事

業
」
で
は
、
地
域
づ
く
り
の
目
的
に
合

致
し
て
い
な
い
も
の
が
あ
っ
た
の
で
、

自
治
基
本
条
例
に
あ
る
「
都
市
内
分

権
」
の
実
現
の
た
め
に
改
善
す
る
も
の

と
認
識
し
て
い
る
が
、
そ
う
し
た
議
論

が
な
さ
れ
て
き
た
の
か
。 

・
「
地
域
協
議
会
が
提
案
で
き
る
」
と

な
っ
て
い
る
が
、
地
域
の
声
を
聞
い
て

予
算
を
組
む
の
は
あ
く
ま
で
行
政
で
あ

る
べ
き
だ
。
そ
の
認
識
は
ど
う
か
。 

・
収
入
源
に
な
る
取
組
と
助
け
合
い
の

取
組
の
２
つ
に
し
ぼ
っ
た
の
は
な
ぜ

か
。
２
つ
に
決
め
つ
け
ず
に
も
っ
と
広

く
す
べ
き
で
は
な
い
か
。 

・
従
来
か
ら
あ
る
「
地
域
を
元
気
に
す

る
た
め
に
必
要
な
提
案
事
業
」
で
は
、

ハ
ー
ド
事
業(

施
設
な
ど
の
建
設
事
業)

も
含
ま
れ
て
い
る
が
、
そ
れ
を
排
除
す

る
の
は
お
か
し
い
の
で
は
な
い
か
。 

 

細
か
い
点
が
ま
だ
詰
め
ら
れ
て
い
な

い
と
見
え
て
、
い
ず
れ
の
指
摘
に
対
し

て
も
、
答
弁
は
今
ひ
と
つ
は
っ
き
り
し

ま
せ
ん
。
今
後
も
目
が
離
せ
ま
せ
ん
。 

｢人口減少に歯止めかける議論を｣ 
人口減少社会対策特別委員会 


